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本报记者 姬联锋

2006 年，宁波市的围棋段位
赛一年举办两届，每届参赛人数不
到100人；2017年，宁波市围棋段
位赛一年举办三届，单届参赛人
数首次突破 2000 人大关，在当年
5 月举行的第 58 届宁波市围棋段
位赛中，参赛人数达到 2270 人。
作为我市业余围棋界的名人，曾
在宁波市围棋霸王赛中连续八年
夺冠的包家恩见证了围棋这项智
力运动这些年来在宁波的快速发
展。

包家恩从小就对围棋充满兴
趣，曾在市运会青少年组围棋比
赛 中 夺 得 亚 军 。 他 曾 从 事 IT 行
业 ， 但 很 快 就 投 身 围 棋 培 训 市
场。2006 年，包家恩棋类俱乐部
正式开展了围棋进校园活动，在
学校义务推广围棋，逐渐打开了
围棋培训市场。十余年来，包家
恩棋类俱乐部与学校密切配合，
培养出了一批批优秀的青少年围
棋选手。目前包家恩棋类俱乐部
在 5 所小学和 8 个幼儿园开展围棋
普及教学，参与培训人数有千余
人，俱乐部专门派出 10 多位老师
到各学校授课，逐步培养学生对
围棋的兴趣。

谈到为何热衷在学校推广围棋
这项运动，包家恩表示，一是想
弘扬围棋文化，增加围棋人口；
二是想发掘优秀的围棋苗子到俱

乐部继续深造。“印象最深的是当
年在江东第二实验小学开展义务
普及的时候，时任该校校长的陈
伟忠老师把自己片区的幼儿园推
荐 给 我 们 进 行 围 棋 义 务 普 及 活
动。他说，你们在幼儿园把学生
先培养起来，好苗子到小学就能
出成绩了，这种前瞻性的远见令
人钦佩。”回想起当年围棋进校园
的往事，包家恩感慨地说。

凭借俱乐部老师的不懈努力，
江东实验小学和江东第二实验小学
培养了一批批的围棋好苗子。在最
近两届的市运会围棋比赛中，他们
几乎摘走了所有金牌。而且这批棋
手代表宁波参加浙江省的比赛也战
绩不俗。

由于缺乏管理经验，在开办俱

乐部的过程中，包家恩也曾走过弯
路。一开始他请来的老师大都是本
地的棋友，他们有自己的本职工
作，虽然会下棋，但在教棋方面并
不在行，也没有太多的时间进行教
学研究。一两年后，包家恩开始从
外地招聘围棋老师。这些老师虽然
有教学经验，但个人素质良莠不
齐。有的喜欢抽烟，有的喜欢喝
酒，上课的时候带着烟酒的气味，
这与包家恩追求的高素质的围棋老
师有很大差距。后来他痛下决心自
己培养围棋老师。

2015 年，包家恩从东北的师
范类院校招聘了 6 名应届毕业生，
对他们进行围棋教学方面的培训。
经过两三个月的培训，最终留下了
4 人在俱乐部担任教学工作。“他

们经过了师范专业的学习，在教学
方面有很大的优势，比原来那些只
会下棋的人来教学生好很多，也得
到了家长的认可。”今年包家恩还
打算在宁波的高校招聘一些毕业生
进行培训，作为俱乐部的储备围棋
老师。

目前包家恩棋类俱乐部的工作
人员有 30 余人，其中 20 余人是围
棋老师。包家恩表示，希望将来可
以开办一所培训学校，围棋只是其
中的一部分。对于青少年围棋培
训，包家恩有自己的想法。“现在
的围棋教育比较注重竞技性，围棋
段位赛比的都是实战能力。希望以
后能把围棋的礼仪、文化等方面的
考核也加进来。”

包家恩表示，下棋很讲究大局
观和逻辑性，对计算力和记忆力是
很好的训练。“围棋的思考方式与
下棋方法，包含着博大而深刻的
哲学内涵。围棋艺术本身就是中
华文明源远流长的艺术与哲学瑰
宝 。 少 儿 学 围 棋 一 是 懂 礼 、 识
义，二是掌握了温故而知新的学
习方法，三是遇事能分清轻重缓
急、冷静处理。”

深耕青少年围棋培训十余年

包家恩见证宁波业余围棋快速发展

图为日前举行的第60届宁波市围棋段位赛比赛中的场景。（姬联锋 摄）

陈志卫

《索玛花开》演的是农村琐事，
但讲述的却是脱贫攻坚的宏大话题。

从故事的主线看，可圈之处有
以下几点：一是紧密切合党中央扶
贫大政，尤其是在脱贫攻坚进入啃

“硬骨头”、攻坚拔寨的冲刺时期，
宣扬了一线扶贫干部的辛劳业绩，
倡导了一种艰苦创业、克难攻坚的
精神，突现了民族团结，尤其是当
年彝族人曾经帮助过红军，更能体
现共产党人不忘初心的为民情怀；
二是从故事剧情细节中宣传了党
和政府的扶贫政策，如建卡户的具
体规定和执行中程序及可能引发
的矛盾等等，有利于让广大农民看
得懂记得住；三是通过故事介绍了
农村基层工作的主要方法和程序，
如重大事项必须召开村民大会表
决通过，发动群众尤其要发掘正直
有能力的人，介绍信息技术和农业
种养方面的科普知识等等。

从艺术精品的创作看，精彩处
至少有以下几点：一是角度定位和
表演给人印象深刻，全剧放完后，
笔者与人交流，闭上眼睛也能记得
住第一书记王敏、村主任木呷、市
委副书记王德江以及周林、乌合、
阿札、史布、呷呷姆、英布、李俏等
众多演员角色的景象，能够把角色
烙进观众的心底，这既是剧本的成
功，更是演员二次创作的成功。二
是扶贫工作中的矛盾冲突，非常接
地气地得到了表现，从贫困农民的
生活境态到心理状态，都表现及表
演得很准确，如木呷与第一书记王
敏的矛盾冲突，领头在村里闹事，
原村主任暗底下使阴招等等，把农
村基层工作的复杂性表现得淋漓
尽致；三是从人性的角度表现了恋
人、父女、母子、兄弟、村民之间的
矛盾，从矛盾中走出新悟，从角色
中讲好故事，可信可褒。

讲艺术创作自然离不开好演
员。第一书记王敏是王力可饰演
的，演一位经济学博士毕业生、发
改委机关干部，对农村基层工作并
不了解，其干练执着、锋芒毕露，面
对困难敢于挑战，面对问题善于思

考，带领谷莫村彝族群众同心协
力、想方设法，克服困难，攻克深度
贫困堡垒，王力可的表演很自然地
让老龄观众想起一句经典语录：

“我们共产党人好比种子，撒在那
里就要生根开花”。王力可与她过
去表演的人物比较，更趋成熟准
确，其主旋律形象深得人心。只是
剧尾有点遗憾，看到她背着电缆攀
登钢梯上山，就觉得这个安排有点
过了，寓意是好的，但对一位女性
扶贫干部用一种无所不能女英雄
的视角去表现，而不是放在用智
慧、用发动群众的力量去做扶贫工
作的基点上，当然这里面也有编剧
和导演的意图。

演木呷的于晓光性格直爽、内
心强大，对乡亲们的贫困刻骨铭
心，被选中做脱贫致富带头人，虽
有苦衷但依然坚持，这个角色演得
很实在很青春很阳光。巫刚饰演的王
德江是王敏的父亲、柠海市委副书记，
从基层扶贫工作踏实干起的优秀党员
干部，工作中雷厉风行，严格要求，对
作为下属的女儿王敏也是如此，引导
多于呵护，其形象可以成为当代优秀
干部爸爸的楷模。至于其他演员如饰
演李俏、史布、乌合、阿札等也很到位，
角色人物和剧情融为一体。

索玛花是杜鹃花的彝语名，又
名映山红。“前面是山，后面是山，
一望无尽绵绵的群山，它挡住了我
的视线。”剧中那首歌很贴切地表
现了故事主题，但更多的是表现了

“索玛花开群山亮”的前景，“有人
来这里改变了往日的模样，有人离
开时闪烁着幸福的泪光，生活无论
你给我什么，我都要感谢你的恩
情。”正如《索玛花开》片尾区所唱
的一样，索玛花如同人民的幸福之
花再次传遍。

一个时代有一个时代的主题，
《索玛花开》既表现了不懈进取实
现脱贫致富的可喜变化的时代特
征，又表达了人民群众对幸福生活
向往的永恒愿景。从这个意义上
讲，中国梦是一个民族大家庭的
梦，讲好中国故事，提振信心和力
量，《索玛花开》成为一个红剧，在
遵循其艺术创作规律之外，还在于
其中富含解释中国力量和中国奇
迹的密码。

（本栏目欢迎赐稿。投稿邮
箱：yxq@cnnb.com.cn）

“索玛花开”群山亮

●国家射击队 2018 年澳大利
亚青年射击世界杯选拔赛日前举
行，宁波体育运动学校男子步枪选
手王敏涛、徐源男，女子步枪选手
徐红三人表现出色，成功入选国家
射击集训队，将在今年 3月底赴澳
大利亚参加 2018 年青年射击世界
杯比赛。出生于 2001 年的王敏涛

和出生于 2002 年的徐源男还将参
加今年的省运会。

（姬联锋 陈皎宇）

●城市文化交流平台“周六悦
读沙龙”第 59 期将于 1 月 20 日下
午 2点在鄞州书城举行。届时，浙
江大学教授、博士生导师王立铭将

携科普新作《上帝的手术刀》与你
浅谈基因科学。想参与读者可以到
鄞州书城、悦读时光书吧及百丈书
店领取免费入场券。

王 立 铭 ， 1983 年 生 于 河 南 ，
美国加州理工学院生物系哲学博
士、美国伯克利加州大学实验室
主任。科研之余，王立铭科普著

作频出，《吃货的生物学修养》用
生动的故事，带出脂肪、糖和胆
固醇代谢研究中的重大发现，获
国 家 图 书 馆 文 津 图 书 奖 ； 新 作

《上帝的手术刀》 则以娓娓道来的
笔调，探讨基因编辑的历史与未
来，获 2017 深圳读书月“年度十
大好书”。 （许静杰）

本报讯（记者金鹭）“重大保
险创新项目管理办法，极大地激
发了公司创新的热情。”昨日，中
国人寿财险宁波分 公 司 相 关 负
责人这样告诉记者，他们在国
内首创的“司法援助保险”去
年入选宁波市首批重大保险创
新 项 目 ， 获 得 了 三 年 保 护 期 。
目前，该保险产品已在宁波市
中 级 人 民 法 院 开 展 试 点 工 作 ，

今 年 年 底 前 将 在 全 市 法 院 铺
开。

据了解，一款保险创新产品
推出前要经历复杂的实地勘察、
需求调研、设计研发等，而此前
我国保险产品“山寨”现象时有
发生，保险机构开展创新工作因
此顾虑重重。去年 5 月，我市出
台国内首个重大保险创新项目管
理办法，建立了覆盖申报立项、

实施运营、考核评比等环节的全
流程管理制度，为保险创新撑起
了“保护伞”。

根据这一管理办法，在服务
社会治理、经济发展和民生保障
等领域取得重大突破的保险产品
和保险服务创新项目将享有一年
至三年的创新保护期。创新保护
期内，其他保险机构不得在宁波
辖区组织实施相同或类似的保险
创新项目。

去年 10 月，我市首批 4 个重
大保险创新项目通过评审。除

“司法援助保险”外，其他三个重
大保险创新项目分别是：以创客
项目失败为保险标的的“创客

保”，引入第三方维保监督机构的
“电梯安全综合险”和“宠物智慧
管理+保险”。

据悉，创新项目保护期结束
后，保险机构可继续申请重大创
新项目保护，并由专家、相关职能
部门等对保险创新产品进行综合
考评。

“ 保 险 创 新 保 护 制 度 的 实
施，有利于保护创新主体合法
权益，维护市场竞争秩序。同
时，也有利于发挥保险市场主
体在国家保险综合试验区建设
中的主体作用，激发保险市场
的创新活力。”市金融办相关负
责人说。

宁波制定办法为保险创新“护航”

本报讯（记者金鹭）“有了保
险，我们养殖户更加安心了。”近
日，振宁牧业董事长屠友金高兴
地告诉记者，去年 11月，他向人
保财险宁波分公司投保了肉鸡价
格指数保险，以“保险+期货”
的形式为自家的 120 万只土鸡锁
定了价格。

据 悉 ， 这 是 宁 波 通 过 “ 保
险+”战略全面服务社会的一个
缩影。近年来，宁波以建设国家
保险创新综合试验区为契机，让
保险覆盖经济建设的全过程、社
会治理的各个领域。2017 年，全
市新落地保险创新项目29个。

在 “ 保 险 + 产 业 发 展 ” 方
面，我市保险业积极创新，帮助
实体企业降成本、拓市场、防风
险，推动保险服务“中国制造
2025”向纵深发展。去年，重大
装备首台 （套） 保险在甬“破

冰”，帮助宁波江宸智能装备股份
有限公司突破了初期的推广应用
瓶颈，该公司自主研发的柴油发
动机目前已经在国内打开了市
场。在“促双创”上，全国首个
企业保险创新模式“专利保险+
服务+维权”顺利落地，为企业
自主创新注入了活力。在险资运
用方面，我市积极帮助企业与全
国各保险总公司、保险资管公司
进行对接，破解企业融资难题。
其中，北仑科元塑胶公司已获得
天安人寿保险 5 亿元股权投资，
目前正积极谋求上市。

在社会治理上，我市以问题
为导向，围绕社会发展痛点精准
施策，推动社会治理水平的整体
提高。目前，全国首创的医疗责
任保险已覆盖全市 225 家公立医
院和 650 家村级卫生室，累计调
处医患纠纷 6708起，调处成功率

达 95%；全国首创的公共食品安
全保险、电梯安全综合险和城镇
居民住房保险已在全市推广，通
过“保险+服务”的模式使保险
机构成为政府公共安全管理的帮
手。

改善民生是保险创新的最终
目的。宁波以建设国家保险创新
综合试验区为契机，将保险运用
到与生活息息相关的领域，让市
民的获得感越来越强。“全市平均
每2个农民就有1个拥有小额人身
保险，为防范农民因病致贫、返
贫发挥了重要作用。”宁波保监局
相关负责人说，我市不断扩大农
村小额人身保险承保范围。此
外，全国首个重特大疾病保险、
困境儿童综合救助险、农村建筑
工匠综合险等创新险种也相继落
地。

市金融办相关负责人说，下

一 步 ， 我 市 将 全 面 推 进 “ 保
险+”战略，加快推进一批重大
保险创新项目落地，开发保险新
产品，不断扩大保险对经济、社
会发展的覆盖面。

去年全市新落地保险创新项目29个
“保险+”深入生产生活

更多信息可扫描二维码，关
注官方微信公众号“宁波保险创
新”，投票通道将于今年 1 月 19
日零时至20日24时开启。

私募基金行业发展迎来标志
性事件。近日，中国证券投资基
金业协会发布 《私募证券投资基
金会员信用信息报告工作规则》
及指标定义。

据了解，这一证券私募信用
报告机制将于今年 4 月上线，届
时符合条件的 1000多家证券类私
募机构信用报告将同步生成，可
为投资者或机构提供参考。

各 家 私 募 证 券 基 金 的 信 用
“成绩单”将如何为投资者提供参
考呢？让我们一起来看看！

4大维度15项指标
全面覆盖“德智体美”

未来，私募信用报告将从合
规性、稳定度、专业度、透明度
4 大维度来测评各家私募证券基
金的“成绩”，从“德智体美”各
个方面透视一家机构的“靠谱程
度”。

4 大维度包含了 15 项具体指
标，其中合规性指标 5 个、稳定
度指标4个、专业度指标3个、透
明度指标 3 个。此外，信用信息
报告每季度更新一次，将以表
格、雷达图等形式展示。

以合规性为例，私募机构及
从业人员近 3 年来受到的行政处
罚、自律处分等将被记录。稳定
度方面将会对私募机构股权结
构、员工离职率、管理规模等信
息进行记录。

再比如，指标将基金经理可
追溯执业年限、总人数、运行 3
年以上私募基金规模纳入专业度
考核。

不搞“成绩排名”
投资者自有判断标准

据中国基金业协会相关负责
人介绍，该信用报告只是对私募
机构客观信息的呈现，并不涉及
价值判断，也不属于分类评级。

这意味着，私募信用“成绩
单”可以让投资者全面了解一家

私募的经营情况，但每家之间的
成绩是个性化的，不存在“三六
九等”。

“信用报告只是陈列客观情
况，反映会员机构在行业中的情
况和位置，并不存在优劣好坏的
判断。”该负责人解释，私募领
域的投资者相对比较专业，对
于机构的偏好也不尽相同，有
的可能喜欢“品行端正”，有的
可能偏爱“体育特长”，这样一份
报告就是为他们提供更客观的参
考。

据介绍，获得信用报告的私
募机构可以“一对一”提供给相
关合作机构。但因为私募基金一
定是非公开募集，所以报告只能

“一对一”，任何使用方都不能进
行公开宣传。

信用建设将促进私
募行业规范发展

作为资金方代表，一家大型
银行负责人说：“有了这份报告，
我们可以在同一层面来考察管理
人，降低了考察成本。”

一家大型私募证券投资基金
的负责人认为，私募行业在发展
过程中曾出现过不少问题。展望
未来，私募行业如果要在服务实
体经济中发挥更大作用，获得境
内外投资者的认可，就要努力改
善自身形象。信用信息报告将引
导行业更加重视信用建设，提高
行业公信力。

中国基金业协会会长洪磊表
示，信用信息报告工作是创新行
业治理模式和信用建设方式的重
要举措和有益探索，有利于引导
私募基金管理人通过专注投资
运作、不断积累自身信用，实
现持续发展、做强做优，有利
于破解投资者和相关合作机构
获取私募基金管理人信息成本
高的难题、引导长期资金进入私
募基金行业，有利于引导私募基
金行业以信用立身、实现信用自
治。

（据新华社）

私募信用“成绩单”将生成
投资者可以“选我所爱”


